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全力推进湖北自贸区襄阳片区建设1 

张小帆 

2015 年 5 月，按照省委、省政府统一部署，武汉、襄阳、宜昌三市共同申报湖北自贸区。襄阳作为湖北“一主两副”的核

心城市和支点城市，有条件也必须为湖北自贸区建设和发展提供基础和支撑。为此，襄阳市第一时间成立了湖北自贸区襄阳片

区筹备工作领导小组及办公室，合理规划布局襄阳片区选址，高起点编制襄阳片区总体方案，以襄阳保税物流中心申报建设为

重点，协调推进“三港一中心”四大核心平台建设，为湖北自贸区襄阳片区筹备申报工作奠定了良好的基础。2016年 8月 31日，

中国（湖北）自由贸易试验区正式获批。 

一、先行先试，积极推广上海自贸区可复制 

改革试点经验 

早在 2014年，我市便将襄阳高新区作为学习借鉴上海自贸区经验的改革试验田，在行政审批、工商服务、市场监管、综合

执法、社会信用体系、金融服务、科技创新、对外开放等八个方面创新突破。 

一是探索了“三张清单”管理模式。编制负面清单、权力清单和监管清单等“三张清单”，其中内资工业企业负面清单制

定特别管理措施仅有 32项，最大限度降低市场主体准入门槛鼓励创新创业，让市场主体“法无禁止即可为”；行政审批（服务）

事项清单明确行政审批事项 65项、服务事项 56项，使政府部门“法无授权不可为”；监管清单涉及 12个领域 107个大项，促

进政府部门“法定职责必须为”。 

二是组建了“三个局”综合管理机构。通过“政府授权、部门委托”的方式，将市直部门相关行政审批职能、市场监管职

能和执法职能下放到高新区管委会，由高新区行政审批局、市场监管局和综合执法局集中行使。其中，高新区行政审批局用 1

枚行政审批专用章代替了市直 26枚公章，集中办理市直部门下放的 121项涉企审批事项，彻底改变了过去传递式、收发式、前

店后厂式的审批模式，不仅实现了企业办事不出园区，还将工商注册及简易审批时间压缩到一天、工业项目审批时限压缩至 40

个工作日，获得了市场主体、社会各界和广大群众的普遍赞誉。 

三是建立了“三个一”管理机制。通过持续推进简政放权、放管结合，建立了“一枚印章管审批、一个部门管市场、一支

队伍管执法”的管理机制，把该放的权放到位，把该管的事管住管好，解决了“对审批迷恋、对监管迷惘”的问题，实现“宽

进”与“严管”的统一，有效激发了大众创业、万众创新的积极性。高新区实施先行先试改革以来，注册登记企业 1100多家，

平均每个工作日注册 7家。 

二、申建同步，扎实推进湖北自贸区襄阳片区筹建工作 

2015年 4月下旬，在省政府统一部署下，武汉、襄阳和宜昌启动“1+2”模式组团申报中国（湖北）自由贸易试验区。全市

上下迅速行动，扎实推进襄阳片区申报筹建并取得阶段性成果。2015 年 5 月 4 日，下发了成立湖北自贸区襄阳片区筹备工作领

导小组的通知（襄文[2015]15 号），高规格成立了湖北自贸区襄阳片区筹备工作领导小组及其办公室，为全方位做好自贸区筹

备工作提供了组织保障。 
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与此同时，市政府组织商务、规划、建设、海关、检验检疫等相关部门经过多轮比选，经过专家论证评选，初步确定湖北

内陆自贸区襄阳片区选址，总建设用地面积 22 平方公里。2015 年 6 月 10 日，市政府常务会议研究决定成立襄阳国际陆港投资

控股有限公司，作为湖北自贸区襄阳片区投资建设主体。7月 24日公司营业执照正式颁发，1亿元注册资本金拨付到位，目前，

注册资本金已达 4.8亿元。2015年 8月 100,我市与中国核工业中原建设有限公司签订了合作框架协议，中核集团全面参与湖北

自贸区襄阳片区建设。当日，襄阳保税物流中心建设正式启动。 

2015 年 9 月，襄阳派专人赴武汉参加湖北自贸区总体方案编制工作专班，在充分考虑内陆特色和湖北实际的前提下，形成

了《中国（湖北）自由贸易试验区总体方案（送审稿）》，于 9 月 21 日上报省政府，10 月 20日该方案正式上报国务院。为全

面对接四大自贸区总体方案编制标准，襄阳市委托商务部国际贸易经济合作研究院，编制湖北自贸区襄阳片区总体方案。2015

年 12 月 17 日，湖北自贸区襄阳片区核心平台——襄阳保税物流中心正式获批。经过一年多的申报、建设，保税物流中心已经

全面完成主体工程建设。 

2016年 8月 31日，自贸区获批后，省委、省政府分别召开常委会、常务会议研究推进湖北自贸区建设工作。我市迅速行动，

在深入学习会议精神后，组织专门人员对上海、福建、广东、天津自贸区的一系列改革创新举措进行了梳理，并结合襄阳发展

阶段性特征，着手对湖北自贸区襄阳片区建设内容进行系统研究。10 月上旬，我市派专班赴省自贸办参与起草湖北自贸区总体

方案，并已上报国务院。10月 10日，商务部、国土资源部、住建部、海洋局关于 7省市新设自贸区区域工作会议召开后，我市

按照省自贸办紧急会议要求，立即组织自贸办、商务局（口岸办）、国土局、规划局按照会议精神，对襄阳片区选址进行了重

新规划研究，并报市政府研究后上报省自贸办。 

三、锐意进取，全面推进自贸区建设 

自贸区是国家战略，是国家试验田，其核心在于制度创新，其根本要求是可复制、可推广，其目标是建立与国际高标准投

资贸易规则相衔接的制度框架体系。襄阳作为湖北自贸区三大片区之一，要完成好这些工作任务，在更广领域、更大范围形成

具有襄阳特色、内陆特点的试点局面，在推动全面深化改革、扩大开放中形成襄阳经验，必须举全市之力，认真吸取前 4 个自

贸区的经验，强力推进。因此，下一步，我们将重点推动以下工作： 

（一）继续在全市深化改革开放中推进自贸区建设。全面深化改革永远是推动发展的强大动力。自贸区是党中央、国务院

在新形势下为全面深化改革、扩大开放探索新途径、积累新经验而采取的重大战略举措。我市作为湖北自贸区三大片区之一，

将始终抢抓国家实施自贸区战略的重大机遇，把自贸区建设作为我市深化改革、扩大开放的重要抓手。通过市商务局（口岸办）、

襄阳海关、市出入境检验检疫局、边防、海事、税务等多部门联动配合，上下协调形成合力推进自贸区建设。在自贸区建设过

程中，通过发现问题、解决问题，坚持“问题导向”和“需求导向”，倒逼我市改革开放，重点解决海关、商检“三个一”建

设、“单一窗口”电子信息流和物理单证流的通畅高效、区域通关一体化等问题，努力在全市深化改革开放中推进自贸区建设。 

（二）成立高规格的自贸区工作领导小组及办事机构。借鉴上海、广东等 4 个自贸区建设的经验做法，一是拟成立高规格

的湖北自贸区襄阳片区工作领导小组，组织召开自贸区建设工作会议，对湖北自贸区襄阳片区建设进行动员部署。二是成立湖

北自贸区襄阳片区工作办公室，落实人员、编制及工作经费，具体负责推进自贸区建设工作。三是根据工作推进情况，适时成

立湖北自贸区襄阳片区管委会。 

（三）抓紧完善湖北自贸区襄阳片区总体方案。为对接湖北自贸区总体方案，我市根据国家、省对襄阳片区的功能定位，

结合我市实际和战略需要，以制度创新为核心，以国际通行规则为标准，以扩大开放、促进发展为目的，对我市的自贸区总体

方案进行完善，并及时向省政府、省商务厅汇报，征求意见和建议。同时，委托商务部研究院、华中科技大学等国内知名的科

研院所和高等院校高起点编制襄阳片区的总体方案和总体规划，市自贸办也组织工作专班与省自贸办进行对接，并根据工作进

展，制定分阶段的任务清单和工作进度表，将总体方案中明确的任务项目化、具体化，推动工作落实。 
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（四）着手启动湖北自贸区襄阳片区的项目建设和制度创新储备。按照“边完善方案、边启动建设”的思路，围绕承接产

业转移、建设一批战略性新兴产业和高技术产业基地，下大力气策划和储备一批项目；紧扣制度创新,对制约襄阳改革开放发展

的制度“痛点”进行系统梳理，抓住完善总体方案的有利时机，对其中需要中央、省支持推进的改革事项,积极争取支持。 

（五）加速推进保税物流中心验收及封关运行。襄阳保税物流中心作为湖北自贸区襄阳片区的重要载体和核心平台，封关

运行在即。下一步，我们将全力做好验收准备工作，积极开展招商、调研，筹划保税物流中心入驻企业扶持政策，同时大力开

展保税物流中心人才队伍建设及业务技能培训，确保保税物流中心封关后顺利运营。 

（六）申报建设襄阳跨境电商公共服务平台。学习借鉴杭州、郑州等国内跨境电子商务发展先进地区的经验与做法，开展

襄阳跨境电子商务“直购进口”“一般出口”及“特殊区域出口”模式试点，探索内陆自贸区跨境电商发展新模式。目前，襄

阳国际陆港公司已与杭州海仓科技公司达成协议，共同建设襄阳跨境电商公共服务平台，该项目已报省口岸办及武汉海关°下

一步，将结合襄阳自身外贸产业特点与跨境电商发展实际需要出台专项扶持政策，通过打造政策软环境吸引国内外知名跨境电

商企业、平台企业、支付企业、供应链管理企业等入驻保税物流中心开展业务，提升产业综合配套服务能力。 

（七）积极促成铁路物流基地建设项目尽快在湖北自贸区襄阳片区落地。襄阳铁路物流基地项目是铁总公司规划建设的 208

个一、二级物流基地之一,也是我市“三港一中心”在自贸区的重要平台之一。2016年 9月 5日，我市与武汉铁路局进行了磋商，

铁地双方就加快推进项目建设达成了一致意见；9月 19日，又召集相关单位就铁路物流基地选址进行了现场研究；10月 20日，

铁路总公司、武汉铁路局、铁三院、铁四院等在襄阳召开了襄阳铁路物流基地项目可研评审会。下一步，我市将进一步加大项

目推进力度，确保铁路物流基地项目尽快落地建设。 


